

Premio Nonino 2025: Tanz mit dem Nobel



Stellen Sie sich vor: Sie tanzen und plötzlich tanzt der Nobelpreisträger für Physik ganz verzückt neben ihnen! Der Tänzer war Giorgio Parisi, Nobelpreisträger für Physik 2021 und Kommissionspräsident des Premio Nonino. Anlass war der 50. Premio Nonino, der am vergangenen Wochenende in Percoto im Friaul präsentiert wurde.

Othmar Kiem

Die Brennkolben in der riesigen Destillierhalle waren eigens angeheizt und mit Dampf befüllt worden. Nun zischte und dampfte alles, wie die über 500 Gäste der Familie Nonino, hauptsächlich aus Italien aber auch einige Gäste aus dem Ausland, an die Tische strömten. Dem Ambiente entsprechend, hatte es vorher schon Aperitifs auf der Basis von Grappa und Amaro von Nonino gegeben. Oben auf der Bühne hießen Giannola Nonino, ihre Töchter Cristina, Antonella und Elisabetta und die zahlreichen Enkelkinder die Gäste willkommen.

Diese Auflage des Premio Nonino war Giannolas Gatte und langjährigen Begleiter Benito Nonino gewidmet, der im vergangenen Jahr verstorben ist. Vor 50 Jahren hatten Giannola und Benito die Idee zum Premio Nonino. Zweifler gab es damals genug: was solle das, einen Premio hier in der tiefsten Provinz? Doch der Premio wuchs und wuchs und zog immer mehr Leute hierher. Intellektuelle, Literaten, Künstler, Männer und Frauen, die aus der Allgemeinheit hervorstachen, die der Welt etwas zu sagen hatten. Die Kommission war immer hochkarätig besetzt. Gut sechs Mal war es dem Premio Nonino gelungen, einen Nobelpreisträger vorwegzunehmen: Rigoberta Menchù, V.S. Naipaul, Tomas Tranströmer, Mo Yan, Peter Higgs

und Giorgio Parisi wurden zuerst mit dem Premio Nonino geehrt, ein-zwei Jahre danach konnten sie in Stockholm den Nobelpreis entgegennehmen.



Die Preisträger 2025

Der Preis »Risit d’Aur« für den Erhalt alten friaulischen Kulturgutes ging an Ben Little und die Rebsorte Pignolo. Ben Little ist Ire, lebt aber schon lange Jahre im Friaul. 2021 veröffentlichte er das Werk »Pignolo – Cultivating the invisible« in dem er dem Schicksal der Rebsorte Pignolo nachspürt. Heute ist er Ehrenpräsident der Vereinigung »Pignolo del Friuli Venezia Giulia« der heute über 34 Weinerzeuger angehören. Giannola und Benito Nonino waren in den 1970er Jahre die ersten, die sich für den Erhalt der alten Rebsorten wie eben Pignolo aber auch Tazzelenghe, Schioppettino und Ribolla einsetzten, die damals zu verschwinden drohten.

Der Premio Internazionale Nonino 2025 ging an Michael Krüger. Krüger lebt in München, ist Lyriker und Schriftsteller und war viele Jahre beim renommierten Hanser Verlag als Geschäftsführer tätig. Das hat ihm die Bekanntschaft mit vielen berühmten Literaten und Künstlern aus aller Welt verschafft, darunter auch viele italienischer Schriftsteller, die im Katalog des Hanser Verlages aufscheinen.

Der Premio Nonino 2025 wurde dem französischen Intellektuellen und Diplomaten Dominique de Villepin verliehen und der Premio Nonino 2025 »eine Meisterin unserer Zeit« ging an die senegalesisch-französische Tänzerin und Künstlerin Germaine Acogny. Bereits in den 1970er Jahren gründete sie die ersten Tanzschulen in Dakar und gilt heute als die Mutter des zeitgenössischen afrikanischen Tanzes. Ergreifend war, wie Germaine Acogny nach der Prämierung ihre Schuhe auszog und ein Solo zu Ehren von Giannola und Benito Nonino tanzte. Zum Abschluss der überaus gelungenen Veranstaltung präsentierte Nonino noch ein neues Produkt, den Grappa Nonino Monovitigno Pignolo.

Nonino Prize 2025: Dancing with the Nobel



Imagine: you are dancing and suddenly the Nobel Prize winner in physics dances next to you in ecstasy! The dancer was Giorgio Parisi, Nobel Prize winner in physics 2021 and president of the Nonino Prize. The occasion was the 50th Nonino Prize, which was awarded last weekend in Percoto, Friuli.

Othmar Kiem

The stills in the enormous distillation room had been specially heated and filled with steam. Now everything hissed and puffed as the more than 500 guests of the Nonino family, mainly Italians but also some guests from abroad, flocked to the tables. In keeping with the atmosphere, there was no shortage of aperitifs based on Grappa and Amaro Nonino. Giannola Nonino, her daughters Cristina, Antonella and Elisabetta and their many grandchildren welcomed the guests on the stage.

This edition of the Nonino Prize was dedicated to Giannola's husband and long-time companion, Benito Nonino, who passed away last year. 50 years ago, Giannola and Benito had the idea for the Nonino Prize. At the time, there were quite a few skeptics: what was the point of a prize here, in the deepest province? But the Prize grew more and more, attracting more and more people here. Intellectuals, writers, artists, men and women who stood out from the general public, who had something to say to the world. The committee was always first-rate. The Nonino Prize had managed to anticipate the Nobel Prize six times: Rigoberta Menchù, VS Naipaul, Tomas Tranströmer, Mo Yan, Peter Higgs and Giorgio Parisi were awarded the Nonino Prize for the first and one or two years later they received the Nobel Prize in Stockholm.



The winners of the 2025 Prize

The "Risit d'Aur" Prize for the conservation of the ancient cultural heritage of Friuli went to Ben Little and the Pignolo vine variety. Ben Little is Irish, but he has lived in Friuli for many years. In 2021 he published the work "Pignolo – Cultivating the invisible", in which he traces the fate of the Pignolo vine variety. Today he is the honorary president of the "Pignolo del Friuli Venezia Giulia" association, which today counts over 34 winemakers. In the 1970s Giannola and Benito Nonino were the first to campaign for the protection of ancient vine varieties such as Pignolo, but also Tazzelenghe, Schioppettino and Ribolla, which at the time were at risk of disappearing.

The Nonino International Prize 2025 went to Michael Krüger. Krüger lives in Munich, he is a poet, a writer and he worked for many years as managing director of the renowned Hanser publishing house. This brought him to know many famous writers and artists from all over the world, including many Italian writers who appear in the catalog of Hanser Verlag.

The Nonino Prize 2025 was awarded to the French intellectual and diplomat Dominique de Villepin, whereas the Nonino Prize "Master of our time" 2025 was awarded to the Senegalese-French dancer and artist Germaine Acogny. Already in the 70s she founded the first dance schools in Dakar and today she is considered the mother of contemporary African dance. It was moving the way in which Germaine Acogny took off her shoes after the award ceremony and danced a solo in honor of Giannola and Benito Nonino. At the end of the great success of the event, Nonino presented a new product: Grappa Nonino Monovitigno Pignolo.